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В ПАРТКОМЕ 
ТЛИ

Каждый день в партко
ме заседает штаб урожая 
1979 года.

Понедельник. За десять 
дней убрано картофеля с 
400 га. Ударно трудились 
машиностроители в ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко. Ак
тивно и организованно 
вышли на работу автомат, 
чики. Закончили уборку 
урожая электрофизики.

Плохо идет уборка кар
тофеля в «Родине», где 
работают студенты ГРФ 
и УОПФ.

Вторник. Восстанавли. 
вается сводка прошедшего 
дня. Убрано картофеля с 
площади в 450 га, это 
составляет 65 процентов 
к плану.

Среда. Заканчивают 
работу электромеханики в 
совхозе «Октябрь».
105 га — таков результат 
отлично потрудившихся 
автоматчиков. Они стали 
первыми.

ГРФ позорит весь ин
ститут. В «Родине», где 
они работают, план всего 
100 га, но сделано крайне 
мало и с плохим качест
вом. Явка неудовлетвори
тельная.

Четверг. 583 га—таков 
результат. Электромехани
ки приняли встречный 
план. Справившись со 
своим заданием, они от
кликнулись на цросьбу 
дирекции совхоза Ок
тябрь, и еще в течение 

двух дней 400 студентов 
АЭМФ будут помогать 
этому совхозу.

Подводят химики. Из 
250 человек вышли на 
работу 130.

Завершение картофель
ной кампании планирует
ся к 24 сентября.

Третий трудовой се-. 
местр у студентов са
мый короткий, но и 
самый интересный и 
самый производитель
ный. Ведь шутка ли; 
за 40 дней работы 
около 300 студентов- 
политехников освоили 
почти 1 миллион рублей 
капиталовложений на 
стройках Парабельско- 
го района. Работали,

Завидная черта — ув
леченность. Она уже 
предполагает веру в ис
ключительную полезность 
и необходимость твоего 
дела и уверенность в 
своих силах. Увлеченные 
люди живут просто и пря
мо...

«Сомова Т. Н., 1950
года рождения, окончила 
химико - технологический 
факультет ТПИ в 1972 
году по специальности 
химическая кинетика и 
горение. После окончания 
института была распреде
лена на кафедру общей 
химической технологии 
инженером НИСа. В 1974 
году поступила в очную 
аспирантуру при ТПИ, 
выполнила работу над 
диссертацией, которая 
была защищена в июне 
1978 года. В настоящее 
время Сомова Т. Н. ра
ботает научным сотруд
ником НЙСа».

(Из характеристики).
...Школа, институт, ас

пирантура, кафедра. Вот 
как все просто. Казалось 
бы — узкий специалист, 
человек, вся жизнь кото
рого — в сложнейших 
химических формулах и 
неудобопроизносимых тер
минах. Так мне дума
лось, когда Татьяна Ни
колаевна рассказывала о 
своей работе.

Пробираясь сквозь деб
ри терминологии, начи
наю понимать, что речь 
идет об одной из стадий 
процесса обогащения же
лезных руд. После меха
нической обработки руда 
превращается в черный 
богатый железом поро
шок — железорудный 
концентрат. Его нужно 
подвергнуть термической 
обработке — отжечь ос
тавшиеся примеси, а для 
этого — окомковать. Чис
тый концентрат комкует- 
ся плохо, поэтому в не
го добавляются бентониты 
•— глинистые минералы. 
Добавляются в мизер

ных количествах — не —- А главное, — счи- рошков в концентрат;
более 1,5 процента. .тает Татьяна Николаев- нужно максимально при- 

— Вот один из бенто- на, — монтмориллонит близить методики оценки 
нитов — монтмориллони- просто необходим на гор- качества и расчета рас- 
товая глина. Видите, ка- но-обогатительных комби- хода бентонита к услови- 
кой красивый? — Татья- натах: чем больше этого ям производства.

УВЛЕЧЕННОСТЬ

ПРЕМИЕЙ и м е н и  
ПРОФЕССОРА Л. II. 
КУЛЕВА И ДИПЛО
МОМ ВТОРОЙ СТЕПЕ
НИ ОТМЕЧЕНА ДИС
СЕРТАЦИОННАЯ РА
БОТА ТАТЬЯНЫ НИ
КОЛАЕВНЫ СОМОВОЙ 
«ИССЛЕДОВАНИЕ И 
РЕГУЛИРОВАНИЕ ВОД- 
11 О - Ф II 3 И Ч ЕС КПХ 
СВОЙСТВ БЕНТОНИТОВ 
КАК ВЛАГОЕМКИХ 
ПЛАСТИФИКАТОРОВ В 
ПРОЦЕССЕ АДГЕЗИ
ОННОГО ГРАНУЛИРО
ВАНИЯ ДИСПЕРСНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ».

ВНЕДРЕНИЕ РЕ
ЗУЛЬТАТОВ РАБОТЫ 
ТОЛЬКО 'НА ОДНОМ 
ПРЕДПРИЯТИИ ДАЛО 
133 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ 
ЭКОНОМИИ В ГОД,

на Николаевна показыва
ет мне керамическую ча
шечку с желтоватым по
рошком, — Самая бла
городная из всех глин!

II я узнаю, что не
взрачный этот порошок 
с красивым и действи
тельно благородным име
нем — монтмориллонит 
— исполняет не менее 
благородные функции: из 
него изготовляют фар
фор, он применяется для 
очистки лучших сортов 
вин,, его добавляют в кор
ма животным.

минерала содержат бенто
ниты, тем эффективнее 
происходит процесс оком- 
кования железорудного 
концентрата.

Но не везде можно 
найти залежи глин, бо
гатых монтмориллонитом, 
и ГОКи (горно-обогати
тельные комбинаты) вы
нуждены использовать 
местное, сырье. II нужно 
не только знать свойства 
глин, но и уметь регули
ровать эти свойства, что
бы до минимума снизить 
добавки бентонитовых по-

...Скоро сказка сказы
вается, да не скоро дело 
делается. «Разработка 
методов активации бенто
нитов» — примерно так 
представлялась тема ра
боты при поступлении 
в аспирантуру. А оказа
лось... Оказалось, что 
еще просто нет ясных 
теоретических представ
лений о механизме гра
нулирования, что сущест
вующие лабораторные 
способы измерения влаго- 
емкости бентонитов да
леки от совершенства:

абсолютно не пригодны 
в условиях производст
ва...

«Предложен комплекс
ный показатель, харак
теризующий как влагоем- 
кость бентонитов, так и 
реологические свойства 
водных суспензий», — за 
этой строкой аннотации 
— многочисленные по
ездки на комбинаты, ты
сячи прочитанных стра
ниц научных работ и тех
нологических карт. Выли 
и серии неудачных опы
тов, и бесонные ночи. И 
слезы 'были.

— Но об этом как-то 
не хочется говорить: те
перь вспоминается толь
ко хорошее, — Татьяна 
Николаевна улыбается, 
мягко и настойчиво от
страняя «трудную» тему.

Пот. так же настойчи
во она «выпытывала» 
секреты технологии у 
главного инженера Ле
бединского горно-обога
тительного комбината — 
не проходило дня без 
детального разговора или 
телефонного звонка.
«Как, вы все еще 
здесь?!» — взмолился 
главный, повстречавшись 
с ней в день отъезда.

Настойчивость, увле
ченность Татьяны Нико
лаевны обошлись комби
нату в 133 тысячи руб
лей головой экономии.

— II диссертация — 
не итог, — считает Та
тьяна Николаевна. — 
Ведь горно-обогатитель
ные комбинаты исполь
зуют местные глины, и 
почти в каждом случае 
необходимы свои, ориги
нальные методы актива
ции бентонитов. Работа 
только начинается...

Она «все еще там», и 
ее поистине золотая ув
леченность чревата еще 
многими тысячами рублей 
экономии.

А. РУБАН.
НА СНИМКЕ: Т. Н.

Сомова.
Фото Е. Коновалова.

ИСПЫТАНИЕ ВЫДЕРЖАЛИ
проверяли себя и сво
их друзей на проч
ность и выдержку, на 
умение и ловкость. 
Прошло время, когда 
только осваивались с 
работой, приноравлива
лись к своим строи
тельным профессиям. 
Теперь стройотрядов
цев трудно отличить 
от бывалых специалис- 
тов-строителей.

Построены и введе
ны в строй с помо
щью студентов газо
компрессорная станция 
газопровода Нижне
вартовск — Томск — 
Кузбасс, новые дома 
в Нарыме, на шпало
заводе, в Пудине, ово
щехранилище, гараж 
и дома в Парабели,

очередь резервуарного 
парка нефтеперекачи
вающей станции, сви
нарник в Пельмаче и 
клуб в Прокопе, дет
ский сад в Старице и 
дома в Тарске, Рабо
та завершена, и сей
час настала пора под
вести итоги.

Можцо сказать, что 
трудовое лето-79 было* 
хорошо подготовлено. 
Почти все принимаю
щие организации были 
готовы к приему сту
дентов. Все, начиная 
от фронта работ и 
кончая обустройством 
лагеря и питанием сту
дентов, было решено 
заранее в таких орга
низациях, как СУ-6, 
СУ-3, Парабельском

леспромхозе, Пара
бельском стройучаст
ке.

Конечно, • трудности 
есть всегда: вначале у 
ребят не было опыта, 
осваивались, потом, 
когда втянулись, не 
стало хватать фронта 
работ, мешали погод
ные условия. II еще 
одно: результаты ра
боты показали, что от
ряду необходим мас
тер или наставник от 
организаций.

Положительный при
мер тому — отряд 
«Архимеды», работав
ший в поселке Шпа
лозавод. Был у отря-1 
да прекрасный мастер' 
И. П. Гаврилов. И ре
бята работать научи

лись, и качество, стро
ительства хорошее, А 
вот отряду н Иельма- 
че не повезло. Не бы
ло у ребят доброго 
наставника, да и опы
та никакого, вот и ре
зультаты не радуют^ 
качество построенного 
свинарника неважное. 
Для нас, студентов, 
каждый объект — это 
настоящий реальный’ 
проект, и оценка за 
его сдачу еще поваж
нее оценки в зачетке. 
И очень обидно, ког
да объекты мы не мо
жем завершить либо 
из-за отсутствия ма
териала или техники, 
либо из-за неподготов
ленного фронта работ.

Не только своей ра

ботой запомнятся сту
денты парабельцам. 
Наши агитбригады об
служивали жителей 
райцентра и поселков 
района, в Доме куль
туры проведено 8 тан
цевальных вечеров с 
участием ансамбля 
ССО «Русичи», отре
монтировано и приве
дено в порядок 7 па
мятников, рказана по
мощь 12 семьям вете
ранов войны и труда, 
построены игровые 
площадки для ребят в 
детских садах «Сол
нышко», «Березка», 
№ 3, п. Шпалозавод 
и с. Нельмач.

Мы уезжали, увозя 
с собой зачетку тру
дового семестра толь
ко с хорошими и от
личными оценками.

И. БОГДАНОВА, 
зам. командира 

ЗССО «Прогресс».



ЗА «КРУГЛЫМ 
СТОЛОМ» РЕДАК. 
ЦИИ СЕГОДНЯ СЕК
РЕТАРИ КОМСО
МОЛЬСКИХ ОРГА- 
НИЗАЦИИ ТРЕХ 
ФАКУЛЬТЕТОВ — 
АЭМФ, ЭФФ И ТЭФ.

“ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Юрий Дементьев.

Татьяна Субочева.

Т Р И  В О П Р О С А  
С Е К Р Е Т А Р Я М

В КОМСОМОЛЕ = = =
первых шагов, когда они 

себя на сель- 
прнсматри- 

ним. Нужно 
Уже в 
обнару

проявляют 
хозработах 
ваться к 
растить смену, 
первокурснике

1. За плечами еще один труд
ный, предельно насыщенный учеб
ный год. Вспоминая его сегодня, 
что особенно важно и незабывае
мо для вас, как вожака факуль
тета?

2. Нынешний год — год зна
менательных дат: исполняется 60 
лет городской комсомольской ор
ганизации и 375- лет нашему го
роду. Какими событиями на ваших 
факультетах отмечены эти даты?

ДЕМЕНТЬЕВ

3. Приближаются отчеты и вы. 
боры, когда важно не только 
подвести черту под сделанное за 
год, но и поставить перед собой, 
новые, сложные задачи. Поэто
му отчетно-выборная кампания 
должна быть очень действенной, 
активной, с инициативой каждого 
комсомольца. На какие ошибки 
или недостатки прошлых лет вы 
могли бы указать, есть ли у вас 
пожелания, секретарям и ком
соргам по проведению этого ме 
роприятия?

Александр Туманов.

ЮРИИ 
(АЭМФ):

1. Прошедший учеб
ный год — это первый 
год моей биографии сек
ретаря. Приходилось не 
только учить, но и учить
ся самому: учиться руко
водить, планировать, по
могать, советовать, ко
роче, всему, что входит 
в многочисленные обя
занности комсомольского 
секретаря. Сегодня, когда 
я оглядываюсь назад, 
вспоминается многое, 
буквально каждая мелочь 
в жизни факультета: на
столько все кажется важ
ным и значительным.

Больше всего мне, как 
секретарю, запомнилась 
отчетно-выборная конфе
ренция факультета в ок
тябре прошлого года, 
когда я впервые прово
дил ее. Помню, волно
вался, как первокурсник, 
проверял несколько раз 
все записи, анализиро
вал ход собраний в 
группах, на специально
стях. Факультетский ком
сомольский актив гото
вился к конференции 
очень тщательно, серьез
но. А успех ее проведе
ния показал, насколько 
важны организованность 
и инициатива каждого 
комсомольца.

Еще запомнился про
ходивший весной кросс 
на приз им. Шуры По- 
стольской, где наш . фа
культет занял первое 
место. Такой массовости 
и организованности дав
но уже не было на 
АЭМФ. Хотелось бы,

чтобы эти два качества 
стали традиционными в 
жизни комсомолии фа
культета.

2. II к 375-летию го
рода, и к 60-летию го
родской комсомольской 
организации по инициа
тиве самих студентов 
проводили многочислен
ные субботники на стро
ительстве Дворца пионе
ров, в детских учрежде
ниях, на благоустройстве 
студгородка и города. 
Все сделанное руками 
комсомольцев, думаю, от
личный подарок славным 
датам. Но главное, ко
нечно, учеба, одна из 
действенных форм соцсо
ревнования, итоги кото
рого мы будем подводить 
в канун празднования 
юбилея Томска.

3. Осень — очень на
сыщенная пора: и начало 
занятий, и сельхозрабо
ты, и учеба комсомоль
ских кадров, поэтому про
водить отчеты и выборы 
на специальностях и в 
группах очень трудно. 
Думаю, что весной было 
бы гораздо удобнее про
водить это мероприятие, 
а осенью только провес
ти общефакультетскую 
конференцию.
- А конкретно по отче

там и выборам хочется 
отметить, что у нас еще 
нередко встречается не
критичное отношение 
студентов, их пассивно
созерцательная позиция 
во время перевыборных 
собраний в группах. Ви
димо, поэтому наблюдает
ся неявка некоторых ком

сомольцев на общефа
культетскую отчетно-вы
борную конференцию. 
Слабо еще ведется сорев
нование между студен
тами в группах. Об этом 
прежде всего нужно за
ботиться комсоргам.

ТАТЬЯНА СУБОЧЕ
ВА (ЭФФ):

1. На нашем факуль
тете в прошлом году не
плохо велась идеологиче
ская и культурно-массо
вая работа, но одной из 
главных забот нашего 
комсомольского актива 
была работа с первым 
курсом.

Сплоченность, массо
вость в любом деле —- 
эти качества комсомоль
цев мне хочется отметить 
сегодня, вспоминая прош
лый учебный год. Имен
но поэтому на нашем 
факультете легко прово
дить такие мероприятия, 
как подписку, демонстра
ции. субботники, убороч
ную кампанию.

2. Юбилейным да
там мы посвящали ряд 
мероприятий: это и вы
ставка прикладного ис
кусства в честь 375-ле- 
тия Томска, и участие в 
смотре - художественной 
самодеятельности. Рабо
тали на благоустройстве 
города. 60-летию город
ской комсомольской орга
низации посвящали - со
брания в группах, на спе
циальностях.

3. Накануне отче
тов и выборов хочу за
метить, что надо больше 
внимания уделять перщу 
курсникам. Уже с самых

жить и правильно оце 
нить талант организато
ра. Я думаю, что целе
сообразней было бы про
водить выборы па курсе 
в октябре, чтобы за ме
сяц ребята присмотрелись 
друг к другу и сами оп
ределили своего вожака, 
а не выбирать комсор
гов только по школьным 
или производственным ха
рактеристикам.

АЛЕКСАНДР ТУМА
НОВ (ТЭФ)'

1. В прошлом го
ду я отвечал за идеоло
гическую работу на фа
культете и занимался 
формированием ССО. 
Серьезным испытанием 
стал для меня, как 
командира отряда, третий 
трудовой семестр. Каж
дый второй комсомолец 
на нашем факультете — 
боец студенческого стро
ительного отряда. 'А ССО 
— это большая возмож
ность проявить себя, 
проверить на деле свои 
планы, слова, осущест
вить какие-то идеи. Ны
нешнее лето запомнится 
надолго не только мне, но 
и всем бойцам.

2. Поскольку наш 
отряд был юродским 
ССО, весь наш труд по
священ юбилею города. 
Бойцы не только успе
вали работать на запла
нированных объектах, 
но и организовывали 
субботники, на которых 
каждый старался сде
лать как можно больше, 
а себя проверить на вы
держку и прочность.

3. Во время отчетов 
и выборов нередко слу
чается, что не все сту
денты участвуют в про
ведении собраний, а ком
сорги не всегда обеспе
чивают стопроцентную 
явку своих комсомоль
цев на отчетно-выборную 
конференцию. Это очень 
мешает четкому, свое
временному проведению 
отчетно-выборной конфе
ренции. А поэтому уже 
сейчас, при подготовке 
к этой важной комсо
мольской кампании, надо 
тщательно продумать 
весь комплекс мероприя
тий для того, чтобы она 
прошла активно, органи
зованно.

ГЛАВНЫЙ
ИНЖЕНЕР
Молодым парень

ком пришел Иосиф 
Иосифович Марц в 
строительное управле
ние Томского политех
нического института. 
Он участвовал в строи
тельстве учебных кор
пусов, общежитий, жи
лых домов. Вот уже 
тридцать лет работает 
И. И. Марц в Томском 
политехническом инсти
туте. За этот срок он 
прошел путь от рядово
го слесаря до главного 
инженера ТПИ. Ин
женер Марц много 
сделал для улучшения 
работы нашего учебно
го заведения. Под его 
руководством отопле
ние института переве
дено с мелких котель
ных на центральное, 
что позволило улуч
шить систему тепло
снабжения. Обеспече
ние института газом от 
главной магистрали 
газоснабжения — то
же заслуга И. И. Мар- 
ца.

Проведенные под 
руководством Марца 
мероприятия по реор
ганизации технических 
служб ТПИ позволили 
сократить значительное 
количество рабочей си
лы и сэкономить круп
ные суммы денег.

Специалист в обла
сти теплотехники
II. II. Марц читает 
лекции студентам теп
лоэнергетического фа
культета, консультиру
ет молодых специалис
тов.

Достойных дел за 
плечами И. II. Марца 
немало, впереди дол
жно быть еще больше.

Биография не окон
чена... Биография про
должается.

И. ТРОФИМОВ.
п а р т и й н а я  ж и з н ь =

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ЛЕКЦИОННУЮ ПРОПАГАНДУ
В постановлении ЦК 

КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологиче
ской, политико-воспита
тельной работы» наряду 
с констатацией достиже
ний нашей страны в фор
мировании нового чело
века перёд пропагандист
ским аппаратом ставится 
задача: «Вооружать со
ветский народ, каждое 
новое поколение непобе
димым оружием истори
ческой правды, глубоким 
пониманием законов и 
перспектив общественно
го развития, опираясь 
на незыблемую основу 
марксиетеко - ленинского 
учения».

При этом особо под
черкивается, что наша 
пропаганда должна не 
только помогать людям 
хорошо ориентироваться 
во внутренней и между
народной жизни страны, 
но и вызывать стремле
ние внести максимальный 
вклад в общее дело, в

строительство коммуниз
ма.

Для этого следует: во- 
первых, обеспечить вы
сокий научный уровень 
пропаганды и агитации, 
во-вторых, усилить ее . 
деловитость и конкрет
ность, ее связь с жиз
нью, с решением хозяй
ственных и политических 
задач и, в-третьих, раз
вивать наступательный 
характер агитации и про
паганды.

Недавно состоялось со
брание коммунистов ка
федр общественных на
ук, на котором обсужда
лись вопросы о совершен
ствовании организацион
ных форм и повышении 
качества пропагандист
ской работы.

С докладом выступил 
доцент кафедры полит
экономии, член бюро 
КОН А. В. Андреев.

В своем сообщении он 
отметил, что в прошед
шем учебном году пре
подаватели КОН продела

ли огромную работу, они 
побывали во всех рай
онах области. В подшеф
ных Александровском, 
Каргасокском, Парабель- 
ском районах был прочи
тан межкафедральный 
цикл лекций «Аграрная 
политика КПСС на со
временном этапе». Про
пагандистская работа 
проводилась в городе и 
на селе. Проведена ат
тестация лекторов обще
ства «Знание». В 1979 
году должно было быть 
прочитано I 729 лекций. 
За пять месяцев факти
чески состоялось 950 
лекций. и шестая 
часть из них прочи
тана для сельских жите
лей. Все кафедры успеш
но справляются со взяты
ми на себя обязательст
вами.

Тематика лекций весь
ма разнообразна и широ
ка и в основном отвеча
ет задачам и требовани
ям, вытекающим из по
становления ЦК КПСС.

Наряду с общегосударст
венными проблемами в 
них достаточно отражены 
наши местные темы: 
375-летие Томска, про
блемы развития произво
дительных сил и других 
сторон жизни области.

Работа по формирова
нию и совершенствова
нию тематики лекции 
лучше всего поставлена 
на кафедре политэконо
мии. Здесь в начале 
учебного года составляет
ся совместный план ра
боты партгруппы и ка
федры. Особый раздел 
этого плана «Лекционная 
и шефская работа» 
включает в себя ряд тем, 
разработка которых по
ручается определенным 
товарищам. Это облегча
ет работу не только парт
оргов, но и вышестоящих 
органов, которые в это 
же время формируют 
сеть партийного и ком
сомольского просвещения.

— В нашей лекцион
ной работе, — отметил

докладчик, — есть и не
достатки, и нерешенные 
проблемы. Главным не
достатком является то, 
что партгруппы, за ис
ключением кафедры на
учного коммунизма, не 
добились равномерного 
распределения этой ра
боты между всеми препо
давателями.

Большое количество 
лекций читают обычно 
Г. В. Яловская, К. Е. 
Силаев, Л. Н. Ульянов 
Ю. С. Нехорошее, И. И. 
Закарлюк, Т. Б. Глумо
ва, А. А. Фурман и дру
гие. Однако есть и та
кие, кто слабо участвует 
в этой работе.

Партгруппы проделали 
определенную работу по 
активизации молодых 
преподавателей на чте
ние лекций среди населе
ния. Однако традиционно 
подвергается критике за 
слабое участие молодых 
преподавателей кафедра 
истории КПСС. Хуже 
всех обстоят дела на ка

федре философии.
На всех кафедрах не

плохо работают школы 
молодых лекторов. Поэ
тому комитет ВЛКСМ, 
штаб ССО института дол
жны активно использо
вать эту форму для под
готовки лекторов-студен- 
тов для ССО.

В прошлом учебном 
году проделана значи
тельная работа на под
шефных предприятиях: 
'ГЭМЗ, ТЭТЗ и «Сиб- 
эшектромотор» и др. Хо
рошо' поработали пропа
гандисты кафедры научно
го коммунизма. Значи
тельно улучшила свою 
деятельноость кафедра 
политэкономии.

Работа по совершен
ствованию тематики и 
повышению качества лек
ций продолжается.

Коммунисты КОН за
интересованно обсудили 
вопросы, затронутые в 
докладе.

Р. КВЕСКО, 
член партбюро КОН.



ОСЕННЯЯ СТРЯДЯ ПОЛИТЕХНИКОВ
г Каждое утро к 8 ми 
Е часам в студгородок ТПП 
|  идут автобусы! Они от- 
Ё возят студентов на убор- 
§ ку картофеля по самым 
Е разным адресам — сов- 
Е хоз «Томь», ОПХ, сов-
Е хозы «Родина», «Ок-
Е тябрь», овощная база.
Е На Томской государ- 
Е ственной ордена Трудово- 
Е го Красного Знамени 
|  опытной станции в этом 
8 году собирают урожай 
|  картофеля четыре фа- 
Е культета —МСФ. АВТФ, 
Е ТЭФ и ЭЭФ. Им нужно 
Е убрать в совокупности 
|  300 га. Машинострои- 
Е тельный факультет сбою 
Е норму уже выполнил, 
= заканчивает
Е АВТФ и приступают к 
|  ней ТЭФ. и ЭЭФ. На
Е вопросы о том. как оце-

машиностроителей стояла 
плохая погода — дождь, 
ветер, картошку вынима
ли из мокрой земли. Тог
да выработка ' была 7 га 
в день. Но поТода уста
новилась, ребята вошли 
в трудовой ритм и ре
зультат — выработка

щенный окончанию рабо- рыв бригады по доставке 
ты машиностроителей, пищи.
Студенты и преподавате- Много сил вложили в 

' ли выслушали слова бла- организацию и проведе- 
годарности представите- ние уборки картофеля 
лей опытной станции, ответственные — доцен- 
получили памятные при- ты Борис Антонович Ва
зы. Кроме того, как ска- гинский — ЭФФ и Борис 
зал А. Г. Ананьев, после Федорович Советченко —•

поднялась до 17— 18 га окончания работ руковод- МСФ,

НАША ОБЩАЯ ЗАБОТА
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ПЕРВОЕ I 
ТРУДОВОЕ ! 

КРЕЩЕНИЕ 1
Вот уже неделя, Е 

как наш факультет Е 
АЭМФ выезжает на |  
уборку картофеля в |  
совхоз «Октябрь». Е 
Вместе со всеми наша Е 
группа 7692 специаль-Е 
ности электрические 8 
аппараты активно 8 
включилась в развер- -  
нувшееся соревнова- -  
ние. Ближайшие со- Е 
перники — первокурс- Е 
ники специальности Е 
электрооборудован и е Е 
летательных аппаратов Е 
— с первых дней ра-Е 
боты захватили лидер- Е 
ство. Немало усилий Е 
мы приложили для |  
того, чтобы догнать Е 
их. Постоянно чувст- Е 
Еуется накал борьбы, Е 
это и помогает в ра-1 
боте. Ребята трудятся в 
отлично. Особо хочет- в 
ся отметить Л. Моро-Е 
зову, Е. Севастьянова, § 
С. Милошенко и дру-1 
гих ребят.

Всей группой мы Е 
стремимся к тому, что- в 
бы ни один клубень § 
не оставался на поле, в 
15 сентября наша Е 
специальность убрала Е 
5,55 гектара картофе-1 
ля и в награду за Е 
добросовестный труд з  
нам было вручено з  
Красное знамя. Очень 1 
большую помощь и в 
поддержку оказывает в 
нам заместитель кура- в 
тора Н, Ю. Сипайло-1 
ва. Она постоянно в 1 
курсе всех событий, § 
радуется, и волнуется Е 
вместе' с нами. Хоро- § 
шо, когда рядом есть § 
такой старший това-1 
рищ. Е

За ударную работу |  
группу дважды преми- Е 
ровали ароматными в  
тортами. Считается, в 
что первокурсникам в 
работать труднее — в 
недавно познакоми- § 
лись, не успели при-з 
выкнуть друг к другу, I  
но у нас в группе з 
не так: ребята вни- |  
мательные, дружные, 8 
требовательные к себе в 
и товарищам. А спло- Е 
тило всех нас карто-1 
фельное поле.

И. КОЩУК, Ё 
студентка гр. 7692. Е

в день в среднем. Надо 
сказать, картофель, ко
торый выкапывают сту
денты, особый — семен- 

работу ной, высокосортный. Эти
сорта выводятся долго, 
по нескольку лет, и мы 
обеспечиваем . семенами 
всю Томскую область, 

в пивает опытная станция Поэтому можно считать,
|  работу студентов, отвеча- что студенты МСФ ра-

зам. директора по на- ботали в интересах не
з  уке, кандидат сельскохо- 
|  зяйственных наук Алек- 
Е сандр Григорьевич Ана- 
Е ньев. Разговор шел в 
в машине, которая возила 
Е его по различным горя- 
Е чим точкам большого 
Е хозяйства опытной стан- 
Е ции.
Е — Скажите, пожалуй- 
Е ста, как велика была 
в  норма МСФ и как фа- 
в культет выполнил свою 
|  работу?
в  — На долю машино- 
Ё строителей полагалось 
з 100 га, они сняли с этой 
Е площади более двух _ ты- 
Е сяч тонн картофеля. 
Е Урожай этой осенью не- 
~ обычайно богатый, для 
Ё сравнения можно вспом

нить прошлый год, когда

только нашей опытной 
станции, но и всей обла
сти в целом. Но хотя 
главной задачей станции 
является выведение высо
косортного картофеля, 
мы выращиваем его и на 
продажу.

Студенты АВТФ во 
главе с зам. декана 
А. Н. Осокиным выкопа
ли 863 тонны картофеля 
на продажу. Выработка 
у этого факультета очень 
высока — до 20 га в 
день.

В общем, сетовать на 
недостаток трудового эн
тузиазма у молодежи нет 
нужды. Наоборот, А. Г. 
Ананьев считает, что 
студенты сделали почти 
невозможное — в смыс-

ство станции собирается 
отправить благодарствен
ные письма в Кировский 
райком КПСС и на имя 
ректора ТПИ.

— Хочется особо отме
тить, что организацион
ную сторону работ инсти
тут провел очень хорошо, 
—продолжает зам. дирек
тора ОПХ. 
ганизовано по-военному 
четко — студентов во
время привозили на поля, 
кураторы и деканы неза
медлительно распределя
ли их по рабочим мес
там; не заставляли ждать 

пере-себя в обеденный

У Александра Григорь
евича теплеет лицо, ког
да он говорит о них. И 
действительно, их неис
тощимая энергия и дело
вая сметка могут вы
звать только восхищение. 
За неделю до начала 
уборки Б. А. Багинский 
и Б. Ф. Советченко про- 

Все было ор- вели полную рекогносци
ровку огромных, насчи
тывающих несколько со
тен га, картофельных 
полей, т. е. распределили 
между факультетами с 
учетом количества рабо
чей силы. В дальней
шем именно на их плечах

лежали заботы по снаб
жению студентов техни
кой, инвентарем, тран
спортом, сюда нужно 

-прибавить и отправку 
уже затаренного карто
феля по месту назначе
ния.

Самая большая заслу
га ответственных испол
нителей в том, что этот 
громоздкий, сложный 
механизм по транспорти
ровке и снабжению не 
давал сбоев, исправно 
функционировал.

Много добрых слов 
сказал Александр Гри
горьевич в адрес прорек
тора ТПИ по заочному 
и вечернему обучению 
Ю. Л. Боярко и зам. 
секретаря парткома ТПИ 
Н. А. Климентьевой, 
всему штабу, которые 
прилагают все усилия к 
тому, чтобы организа
ция и проведение карто
фельной страды институ
том стояла на самом вы
соком уровне.

Отрадно слушать эти 
слова, тем более отрад
но знать, что они заслу
жены честным и самоот
верженным трудом.

Г. ГАЛКИНА.

Е в Т,ов же "лощаДИ снялн ле наращивания темпов -  800 тонн. Следовательно,
г работы для студентов в 
В этом году прибавилось 
|  вдвое. Но, несмотря на 
Е э*го, выработка у ребят 
“ неуклонно повышается.

ежедневной выработки и 
качества уборки.

Вечером 16 сентября 
на картофельном поле 
состоялся митинг, посвя-Е В ж р ш е  дни работы 
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из Тогура
В редакцию газеты 

«За кадры» пришло пись
мо из Колпашевского 
района. Житель поселка 
«Тогур» инвалид Отече
ственной войны первой 
группы Иван Ефремович 
Анисимов обращается с 
просьбой поблагодарить 
линейный отряд «Синиль- 
га» и его командира 
Т. Егорову за оказанную 
ему помощь.

«...Студенты побелили 
и покрасили квартиру,— 
пишет ветеран, — вывез
ли мусор, навели везде 
полный порядок. Огром
ное спасибо им за ока
занное внимание, хочет
ся поблагодарить всех 
тех, кто воспитал таких 
хороших ребят».

Этим высоким принци
пом руководствовались 
ребята из отряда «По
иск» нашего института.
Однажды, узнав о своем 
земляке, командире пар- были расположены

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?
тизанского отряда В. 
Васильеве, они

И, 2-я, 3 я Вадинские пар-
1-я, деревни Татьянка

развили тизанские бригады им. 
бурную деятельность: р м

нахо- партизанам памятник 
дится большая братская Радушный прием нас об.

Фрунзе, им. Ворошило
ва, им. Котовского. 
Включали они в себя 
около пяти тысяч чело
век. Среди них было мно
го томичей и наших по

решили восстановить пар
тизанский лагерь на 
Смоленщине, создать ме
мориальный комплекс.
Горячее одобрение и 
поддержку встретили они 
в райкоме КПСС и ТПИ. читехников в том числе. 
И вот первые итоги ^ам погиоли выпускник
этого лета. О них расска- и пРеподяватель ТПИ, 
зывает командир отряда команДиР отряда «Смерть 
«Поиск», студентка ХТФ ФашизмУ» В- И. Василь- 
ТАТЬЯНА КАМЕНЕВА: ев’ рабочий ТЭМЗа,

-  Чем больше в прош- к°манДИ1> отряда «За Ро- 
лое уходит война и мень- ДИНУ>> С. Ф. Дагаев. 
ше остается в живых ее в  селе Верховье на 
участников, тем сильнее опушке Вадинского леса 
желание сохранить па- есть место, которое на
мять О ЛЮДЯХ, ОТСТОЯВ- з ы в а ю т  д о  с и х  ПОр  д е .

ших мир. ревня Татьянка, сож-
В 1942 году в Вадин- женная во время вой- 

ских лесах Смоленщины ны. В глубине леса от

могила партизан, 
похоронены В. И. Васи
льев и С. Ф. Дагаев.

В июне этого года в 
селе Верховье состоялся 
слет партизан, воевавших 
в том районе. А через 
месяц туда приехали мы, 
группа «Поиск» ТПИ. 
Цель была вполне опре
деленная: расчистить
площадку для сооруже
ния мемориального. ком
плекса, а на братской мо
гиле впоследствии уста
новить памятник.

7 августа мы прибыли 
в село, и через некоторое 
время все жители знали, 
что из Томска приехали 
студенты и будут ставить

Здесь радовал. Произошла па
мятная встреча с нашим 
знакомым по прошлогод
ней экспедиции М. А. 
Персидским, бывшим 
партизаном. Он нас уже 
ждал.

В тот же день

езда сюда приходили лю
ди не только из близле
жащих районов, но и 
приезжали отовсюду.

В этом году произошло 
знакомство с партизаном 
Н. А. Антоновым, Ни
колай Алексеевич — 
один из четырех парти
зан отряда «Смерть фа
шизму», вышедших тогда 
из окружения, — сейчас 
живет в этом же селе. 
Очень хорошо помнит 

мы своего командира В. И.
разбили лагерь прямо в Васильева и товарищей 
лесу, чтобы удобней бы- по борьбе. Завершилось 
ло работать. На следую- наше пребывание на 
щий день получили ин- Смоленщине пока только 
струменты и приступили подготовкой места, 
к подготовке территории. За эту зиму на заво- 
Ребята валили и растас- де ТЭМЗ отольют па- 
кивали лес, который со мятник, а летом 1980 
всех сторон плотно об- года мы поедем и уста- 
ступил братскую могилу, новим его на братской 
Работали с воодушевле- могиле, 
нием и большим желани- т КАМЕНЕВА
ем. Всем очень хотелось, командир отряда «По- 
чтобы после нашего отъ- иск».



ИДЕТ
ПОДПИСКА

Подписка в студенче
ских комсомольских орга
низациях института на
чалась 1- сентября.

Основной принцип под
писки — ее доброволь
ный характер. Выписы
вать газету или журнал 
можно не только на год, 
но и на любое количест
во месяцев. Например, 
студент, оформив подпис
ку на десять месяцев, мо
жет получать издание до 
конца года, за исключе
нием каникул. Своевре
менное и организованное 
проведение подписки
призваны обеспечить
комсомольские бюро фа
культетов. Наша задача 
состоит в том, чтобы 
ориентировать обществен
ных распространителей 
не только на количест
венные показатели, а до
биться того, чтобы до 
каждого нашего комсо
мольца доходили комсо
мольско-молодежные из
дания, которые он, со
гласно Уставу, обязан чи
тать.

Факультетам розданы 
контрольные, цифры под
писки на «Комсомоль
скую правду», «Моло
дой ленинец», «Комсо
мольскую жизнь». Мож
но подписаться на такие 
издания, как «Ровесник», 
«Юность», «Студенче
ский меридиан». На эти 
журналы подписка не ог
раничена. Нынешняя под
писная кампания Должна 
пройти на высоком орга
низационном уровне. Ко
митету комсомола фа
культета совместно со 
студсоветом необходимо 
пересмотреть и где нуж
но изменить систему 
доставки почты. Ведь 
нередко случается так, 
что не приходят в ком
нату газеты, а некоторые 
чересчур деятельные рас
пространители добивают
ся того, чтобы одна ком
ната получала по не
скольку одинаковых из
даний. Вот и начинаются 
нарекания и претензии.

Подписка на 1980 год 
кончается 1 ноября. 
Времени осталось сов
сем немного, поэтому 
комсомольским бюро
нужно взять эту работу 
Под свой контроль и ак
тивизировать работу с 
комсоргами групп.

Н. ЕЛСУКОВА,
отв. за подписку в

комитете комсомола.

РЕЙД

Поводом для проверки 
послужило окончание 
картофельной кампании 
факультетов МС и ЭФ. 
объектом — общежития 
по улице Вершинина, 39 
и Кирова, 2. Чем зани
маются студенты в отпу
щенные им для отдыха 
три дня, чем заполнены 
их вечера, в каком со
стоянии находятся комна
ты и сами общежития?

Один из пунктов по
становления гласит: «Не
обходимо, чтобы каждый 
коммунист, комсомолец 
был примером мораль
ной чистоты, неукосни
тельного соблюдения со
ветских законов, актив
ным борцом за ' образцо
вый социалистический 
правопорядок».

Общежитие машино
строителей встретило 
спокойствием закрытых 
комнат. Чисто вымытые 
коридоры, негромкая му
зыка. Нужно отдать 
должное факультету — 
после недели трудовых 
будней здесь можно от
дохнуть, развлечься.

Заглядываем в 213-ю 
комнату, где жи
вут студенты М. Мини- 
ахметов, А. Горбатев, 
А. Кукаркин — чисто 
выбелено, кровати акку
ратно заправлены, спо-

ПОСЛЕ ДЕВЯТИ
В соответствии с вышедшим 11 сентября 1979 

года постановлением ЦК КПСС «Об улучшении 
работы по охране правопорядка и усилении борь

бы с правонарушителями» редакция газеты «За 
кадры», «Комсомольский прожектор» ТПИ, опера
тивный отряд института провели рейд по студен
ческим общежитиям.

ксйная музыка, книги на 
столе...

Комната 219 — дверь 
настежь, столы с пусты
ми бутылками и остатка
ми нехитрого ужина, пе
пел по комнате, сбитые 
матрасы... Один и тот же 
этаж, лишь отделяет их 
несколько дверей — и 
такой контраст. Пара
докс? Скорее, безразли
чие молодых людей к 
правильно и интересно 
организованному отдыху, 
неумение распорядиться 
своим свободным време
нем. В целом общежитие 
оказалось неплохим.

И вот Кирова, 2 — 
дом электрофизиков. В 
коридорах — грязь, не- 
выметенные окурки, не- 
вынесенные мусорные 
ведра, давно не мытые по
лы. А что же в комна
тах? 335-я: по всей комна
те разбросаны вещи, 
сумки, стулья. Где хозя
ева? Выясняется, что 
живущие здесь В. Лоба
нов и М. Терещенко в

настоящий момент в рей
де ДНД, а присутствую
щие — просто одногрупп
ники.

В 225 й — беззаботно 
спящий студент. Судя по 
количеству выпитых бу
тылок, чашек, здесь 
«развлекались» человек 
пятнадцать. По какому 
случаю торжество? Не 
совсем понимая, что от 
него требуется и кто пе
ред ним. называет груп
пу и фамилию: 3 й курс, 
группа 1873, Э. Цой:

— Ну, а это, — мо
жет, у меня день рожде
ния?

Вот так, правдами и 
неправдами выясняется 
не совсем красивая кар
тина — шатающиеся по 
этажам, не живущие в 
общежитии молодые лю
ди, не признающие эле
ментарных правил об
щежития жильцы, проку
ренные. заставленные 
бутылками комнаты без 
хозяев.

На первом этаже

спортсовет во главе с де
каном факультета Л. В. 
Сериковым обсуждает
проведение завтрашней
спартакиады. Нужное де
ло, важное. Однако с 
какой «подготовкой» вый
дут студенты утром на 
старты, если вечер про
веден за рюмкой?

Позже вечером декан и 
активисты факультета 
прошли по этажам. Винов
ные в нарушении правил 
общежития были наказа
ны.

В постановлении ЦК 
КПСС записано: «ЦК
ВЛКСМ, комитеты ком
сомола обязаны поднять 
роль комсомольских ор
ганизаций в борьбе с пра
вонарушителями, принять 
конкретные меры по уст
ранению антиобществен
ных проявлений среди 
молодежи, принимать 
конкретные меры по их 
устранению, обеспечить 
активное участие каждого 
комсомбльца в укрепле
нии правопорядка».

Думается, что комите
там комсомола машино
строительного и особен
но электрофизического 
факультета есть над чем 
задуматься.

А. КОСТЮК 
начальник «КП» ТПИ 

Ю. БЕЛОНОГОВ 
командир оператив 

ников ЭЭФ 
О. СКАЧКО 

член штаба 0 0  ДНД 
Г. ВЕНДЕЛЕВА.

Грозные годы револю
ции и гражданской войны 
были временем больших 
испытаний для студентов 
и научных работников.

В годы гражданской 
войны бывший студент 
ТТИ В. И. Шимановский 
стал одним из руководи
телей амурских боль
шевиков и погиб от пули 
белогвардейцев. Во вре
мя колчаковщины был 
расстрелян один из руко
водителей большевистской 
организации города Ново- 
николаевска, бывший 
студент-технолог А. И. 
Петухов.

В 1918 гоДу. в Том
ском технологическом 
институте учился Хари
тон Славороссов. Он 
стал одним из первых 
русских летчиков, был 
близким другом знамени
того Уточкина. В годы 
первой мировой войны 
прославленный русский 
ас сражался с немцами

на французском фронте, 
дважды был удостоен 
высших военных наград, 
стал национальным геро
ем Франции. Накануне 
революции, после тяже
лого ранения и длитель
ного лечения Славорос- 
сов вернулся в Россию. 
После Октября он сразу 
же перешел на сторону 
трудового народа и ко
мандовал авиационным 
отрядом в Петрограде. 
Волей случая красный 
командир оказался в Си
бири, куда приехал на
вестить семью, и в нача
ле контрреволюционного 
переворота чудом спасся 
от расстрела. Чтобы из
бежать мобилизации в 
колчаковскую армию, он 
изменил свою фамилию

и записался при учете ря
довым солдатом. Не впол
не оправившись от ран, 
хромой, без воинских зва
ний, он не подлежал 
мобилизации! Перенося 
большие материальные 
трудности и лишения, он 
под фамилией Семененко 
учился в институте и не 
помышлял открывать 
свое настоящее имя. С 
приходом в Томск войск 
5 й Армии военный лет
чик Харитон Славорос
сов явился к командова
нию и вновь вступил в ее 
ряды. После окончания 
гражданской войны он 
одним из первых окончил 
Академию имени Жуков
ского и стал видным дея
телем советской авиации.

В годы гражданской

войны дипломы в техно
логическом институте по
лучили А. В. Квасников, 
К. Е. Габуния и дру
гие. Студент химического 
факультета технологиче
ского института Д. Д. 
Максутов сочетал учебу 
с работой в физической 
лаборатории. Габуния 
стал одним из осно
вателей горногеологиче
ской школы Грузии, 
крупным ученым и прак
тическим деятелем. Не
обычна судьба Д. Д. 
Максутова. По оконча
нии двух курсов он вы
нужден был по состоя
нию здоровья оставить 
учебу и никогда больше 
не учился ни в одном 
учебном заведении. Но 
ясный ум в сочетании с 
золотыми руками позво
лили ему достичь вершин 
науки. Он был избран в 
Академию наук СССР, 
четыре раза удостаивал
ся Государственной пре
мии и по праву считается 
одним из основателей 
отечественной школы 
астрооптиков.

И. ЛОЗОВСКИИ.
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Вести
из ссо - ,

Наш

наставник
Нашему отряду «Ар

химеды» повезло с мас
тером. В Парабельском 
леспромхозе, где мы ра
ботали, всегда рядом с ■ 
бойцами был замечатель
ный человек — Илья 
Павлович Гаврилов. О 
делах отряда он болел, 
как о своих. Ветеран 
войны и труда, он стал 
для нас не просто мас
тером, а еще добрым 
наставником, воспитате
лем, старшим товари
щем.

А. СОЛОВЬЕВ.

Один день- 

в Фонд мира
- Бойцы нашего отряда 

«Мечта »жили и работа
ли в поселке лесозаго
товителей Прокопе. Вели 
отделочные работы в но
вом клубе. II хотя де
вушки впервые взяли в 
руки мастерки, дела про
двигались быстро и хоро
шо. И жили мы весело, 
всем довольны. Проюг" 
лекцию для местных жи
телей «Техника в мире 
человека, человек —- в 
мире техники». Выл так
же поставлен концерт си
лами студенческой агит
бригады. Съездили в пио
нерский лагерь Кучи с 
концертом.

20 июля у нас был 
объявлен днем ударного 
труда. Все в этот день 
трудились в полную си
лу, а заработанные день
ги перечислили в Фонд 
мира.

Т. ВОРОНЦОВА.

В помощь 

дружине 

района
В период летнего трш |^ 

дового семестра опешР*| 
тивным отрядом институт 
та было решено и р о ^ т Е г  • 
жить работы по охракеч 
общественного порядрр 
по району. Восемь 'рей
дов провели дружинники 
ССО в райцентре, еще 
на 80 человек пополни
лась армия доброволь
ных дружиннике? ' рай
она.

В. ТИТОВ.

, Спортивное 

лето
Это трудовое лето од

новременно было и спор
тивным. Уже в первую 
неделю нашего пребыва
ния в Парабели была 
проведена серия шуточ
ных матчей по мини-фут
болу и боксу между от
рядами «Астра» и
«Эдельвейс». 11 как ни 
трудно было гоняться за 
мячом связанным по
двое парням, но девуш- 
кам они не уступили, „цс 
Победила дружба. Пер- лто 
вый серьезный матч по 
футболу между командой] чо- 
ССО «Эдельвейс» и п ° 
рабельской сборной ^ кс 
кончился для нас неудВ ште: 
но, со счетом 1:8. ®

В. ШАДРИН- - РУ6̂
арич 

т : учес
с з то:

За редактора хкг-ганны:
Ч'ЭД""'' пере

М. 3. ЭТШТЕИ* . отношен
•СЭР обру.
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